
香港文匯報訊 香港特區政府
與日本政府就入境限制問題據理
力爭多時，運輸及物流局局長林
世雄昨日宣布，周日（8日）起，
由香港前往日本機場的航班將可
使用日本所有機場升降，航空公
司可增加若干由香港前往日本機
場的航班，而首次營辦往來香港
和日本航線的大灣區航空，下周

四（12日）將如期開展往來成田
機場的新航線。
林世雄在社交媒體表示，昨日

再次與日本當局舉行視像會議，
得悉日本放寬對香港航班的限
制，歡迎有關做法，又強調特區
政府會繼續和日本當局跟進，期
望日方能撤銷所有針對香港航班
的限制。

周日起港赴日航班
可用當地所有機場

香港文匯報訊（記者 文森）香港零
售業市道依然疲弱，特區政府統計處昨
日公布2022年11月零售業銷售數據，
總銷貨價值臨時估計為295億元，按年
下跌4.2%，遠遜於市場預期。在眾多貨
品類別中，以百貨公司銷情最慘淡，銷
貨價值按年下跌近兩成，其次是服裝。

去年11月零售總銷貨量跌
香港零售管理協會主席謝邱安儀指

出，雖然香港與內地即將復常通關，但
業界普遍相信初期不會出現大量旅客來
港「報復式」消費，又呼籲業主不應在
市場未復元情況下大幅加租。

據統計處數據
顯示，在扣除期內價格變動後，去年11
月的零售業總銷貨數量按年下跌5.3%，
去年首11個月合計的零售業總銷貨數量
下跌3.6%。去年11月的珠寶首飾、鐘
錶和名貴禮物的銷貨價值下跌8.3%；百
貨公司貨品下跌 19.3%；服裝下跌
16.4%；藥物和化妝品下跌4.2%。電器
及其他未分類耐用消費品的銷貨價值則
上升3.1%；超級市場貨品上升0.1%；
汽車和汽車零件上升24.8%。
展望未來，政府發言人表示，雖然金

融狀況收緊將繼續影響本地消費需求，
但香港近日進一步放寬社交距離措施及
勞工市場情況繼續改善將提供支持。同

時，預期訪港旅客人數上升，應有利
零售銷售的表現。
謝邱安儀指出，上月（12月）和本月
有長假期，港人外遊因素或令零售銷售
按年持續下跌，「主要是外遊的港人增
加，而疫情影響、經濟環境的憂慮，這
些因素仍然存在，但一些新增因素都是
因為外遊，（例如）12月份長假期，1
月份都是長假期的月份，外遊影響更加
明顯。」
有經濟師表示，即使香港將會與內地

復常通關，對本港零售業的利好，但未
必即時反映。ING銀行大中華經濟師彭
靄嬈說：「初期主要以一些醫療行業
（受惠）為主，可能他們（旅客）都是
一個短期旅遊。復常通關第一個月不要
有太大期望，反而之後一兩個月，（零
售銷售）會回復到疫情之前。」

視察業務再探親
港商：好掛住佢哋

等了3年多，港商隔空處理內地業務的時代或
成過去。港商葉振南近日得知兩地就要復常通關
的好消息，開心到跳起：「其實不單我感到開心，
身邊不少朋友每次見面都在互問對方『幾時返
去』，證明大家都充滿熱切期待。終於就快等到復

常通關，不少朋友都計劃盡快北上，打理業務。」
葉家在汕頭有投資房地產項目和開設粵菜館。疫情前，

葉家在汕頭設立總部，聘有不少員工，疫情前葉振南每月都
會抽空北上巡視業務。然而，疫情來襲後，他只好將實

地巡視改為遙距開會，「員工會定期匯報公司的
最新狀況，但力不到不為財，始終要

親力親為。幸好我兄弟

姊妹眾多，大家輪流接力北上隔離，守住汕頭業
務。」
等了3年多，本來輪到葉振南要承受隔離之苦北
上，此時傳來香港與內地終於要恢復首階段復常通關的消
息，他和身邊朋友都渴望盡快北上。他表示，想追回失去
了的3年多時間，克日將起行出發。因此，他把行程編排
得密麻麻，計劃先去汕頭視察業務，再去海南島探親，「好掛
住佢哋，幾年無見了。」
他預計此行將在內地逗留20天，趁機考察內地最新發展機

遇，尤其大灣區，「那裏近年發展得非常好，我也想
去尋找跟飲食或娛樂有關的發展項
目。」

香港與內地復常通關在即，千千萬萬個被分隔
兩地的跨境家庭翹首以待，因要留港照顧兒女、3
年多沒有與內地年老父母相見的肖女士，早早購買手信和藥
物，只待香港特區政府宣布相關安排，便會馬上撲飛、撲名
額，「擔心搶不到文錦渡口岸過境巴士的車飛，打算蹲守售票處等開
售，好想盡快與父母相聚。」
經營印刷公司的肖女士在疫情前，幾乎每周都會回深圳探望父母。疫情爆
發後，她逗留在香港照顧一對在港升學的子女，3年多以來無法與父母相
見，非常掛念。肖女士昨日接受香港文匯報訪問時表示，70歲的父親與
68歲的母親早前因為深圳疫情嚴重，返回湖南老家避疫，她每天只能
與父母視頻通話緩解思念之苦，「上次親身見面時小朋友還小，現時
兩個仔女都長高長大，父母還未親自見到他們長大後的樣子。」

若買不到票 改經鐵路口岸到深圳
特區政府仍未公布復常通關細節，肖女士已盤算從文錦
渡口岸過境，「因為從這個口岸搭過境巴士，到深圳下
車後行路兩三分鐘便能回到深圳的家。」她之前多番
向跨境巴士職員查詢開售情況，又擔心網上買票搶不
到，「網上的飛好難搶，我住粉嶺，去上水售票處
比較近，所以打算早點親身到現場買飛。」她指
如果買不到票，就改為經鐵路口岸到深圳。
3年多沒有回深圳的肖女士直言心情非常激
動，「今次能回深圳，打算先整理深圳間
屋，因為自從父母回老家後無人打理，估
計屋企盆栽植物已枯萎，也不知魚缸金
魚是否還存活。」整頓好後，便再坐
高鐵去湖南老家探父母。她指購買
了手信和藥物準備帶回家鄉：
「家人沒其他要求，只望見到
我平安回去團聚已好開
心。」
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疫下難以北上，部分港人的內地銀行戶口
或電話卡被凍結。工聯會社區幹事蘇嘉樂大半年

前突然發現一張沿用多年的內地電話卡很久沒有收
到信息，細查才發現原來因為已逾半年沒有為電話卡充

值，號碼被取消，「聽到消息後真係成個人彈起，因為停
咗張卡，等於跟相識多年的內地朋友從此失聯。」

之前在廣州讀書的蘇嘉樂在內地結下不少人脈，一直靠這張電話卡
聯繫內地朋友圈，沒想到因為一時忘了充值，竟然將累積多年的人脈
歸零。他直言以往定期會返內地公幹，每次都會充值，但控關後已幾
年未有北上充值，「都係自己疏忽大意了。」
除了與好友失聯，最令他頭痛是連內地支付寶和銀行戶口連帶
受影響，他解釋：「多年前我已將該電話號碼跟內地支付寶和
銀行戶口綁定，如今號碼失效，每當我想轉賬，銀行發來的驗
證碼就等同石沉大海，無法收到，結果連想轉一點點錢都不
可以。」
為此，他想盡辦法「救卡」，費盡唇舌請求電訊商通
融不果，職員告知該號碼雖然已被取消，但至今仍未
有新主人，只要他盡快返回內地所屬網絡供應商辦
理重啟手續，或有望「復卡」。他一直期盼兩地盡
快復常通關，「真係好期待，希望『救』返張
卡，搵返班好朋友。」
蘇嘉樂的情況絕非個別例子，工聯會立法
會議員鄧家彪也收到不少相似的求助個
案，但當內地職員透過微信聯絡求助人
時，由於無法確認所謂「內地職員」的
身份，有市民因害怕被電騙，最終寧
願放棄隔空處理恢復戶口的手續。
由於復常通關初期或實施配額
制，鄧家彪呼籲需處理銀行戶
口或電話卡問題的市民稍為
等一等，讓出更多機會予渴
望與內地家人團聚的
港人。

◆蘇嘉樂
香港文匯報記者郭木又 攝

◆葉振南

◆肖女士(中)
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為親情為生意各有因由 同一心願冀兩地社會經濟復常
香港與內地復常通關在即，不少

港人已秒速執拾行李，期待第一時

間撲名額、撲車票，準備北上探親

訪友過大年。香港文匯報記者昨日

走訪部分市民，聽他們訴說各自的期盼與故事。當中有孝順女因為害怕父

母染疫，將父母由 深圳送回湖南老家，3年來只靠手機閒話家常；也有

港商過去3年多疫情之下與內地職員只能隔住屏幕了解公司實況；還有港人

因為沿用多年的內地電話卡未充值，電話號碼被電訊商收回，連帶透過電

話卡綁定的銀行戶口也無法使用……北上的理由一大籮，為了親情，為了

生意，為了個人理財，不一而足，但他們都有一個共同的願望，希望復常

通關是新年好的開始，更希望藉此帶動兩地社會經濟復常，疫後浴火重

生。 ◆香港文匯報記者 文禮願、張弦

執定行李等北上 急切返鄉探爸媽
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香港文匯報訊（記者 文森）距離香港和內地復常
通關尚餘3天，有消息透露，首階段每天「北上南
下」各設5萬名額，先到先得，其中落馬洲往福田口
岸佔3.5萬個、深圳灣佔1萬個、文錦渡佔5,000個。
紀律部隊的準備工作進入衝刺階段，昨日，特區政
府入境處300名人員在落馬洲支線和上環港澳客輪碼
頭管制站，為復常通關安排進行內部演練。
香港特區政府早前表示，復常通關初期會設置配
額。有消息指，每天由內地來港和由香港前往內地
各設5萬個名額，初步傾向先到先得分配名額，不
設優先群組，首階段重開的陸路口岸包括落馬洲口
岸、深圳灣口岸和文錦渡客運口岸，不包括羅湖，

停運三年的高鐵站亦不會率先重開。至於其他陸路
關口，據悉，皇崗口岸和蓮塘口岸將於下一階段啟
用，最快本月15日重開。
入境處昨日在落馬洲支線和港澳客輪碼頭管制站

進行演練，主要測試前線人員的整體應變和協調能
力，為全面復常通關的出入境檢查工作作最後準
備，近300名入境處人員參與。演練內容包括測試
處理大量旅客過關的流暢度、安排被拒絕入境者遣
返內地的工作流程、處理旅客證件問題等。
噴射飛航表示，已準備好隨時復航。目前，該
公司有4艘船的牌照仍有效，可隨時接載乘客。復
航初期可提供十分一運力，公司會優先開通來往

澳門氹仔和上環碼頭的航線，提供16班日航航
班，並視乎情況開通外港碼頭和夜航航班。

鄧家彪盼粵沿用人文關懷通道
工聯會立法會議員鄧家彪認為，在復常通關

前，廣東省設立一定人文關懷名額，但復常通關
後不設優先群組的做法有商榷餘地，「過去深圳
或廣東省做人文關懷通道，這個不動用深圳驛站
當時的配額，是配額以外，希望沿用這個精神。
尤其年關將至，真的很多跨境家庭這幾年沒有見
過摯親，當然最不舒服是配偶，先生或太太都沒
有見過，或小朋友、父母。」

入境處300人員演練 為復常通關作最後準備

◆◆入境處昨日在部分口岸進行演練入境處昨日在部分口岸進行演練，，為復常通關作最後準備為復常通關作最後準備。。

◆入境處演練處理旅客證件問題。


